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------------------------------------------ ATA Nº. 5/2022 ----------------------------------------- 

---Aos vinte e dois dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, 

pelas dezoito e trinta horas, no Salão Nobre da Câmara Municipal, reuniu 

ordinariamente a Assembleia Municipal de acordo com o artº nº.27 do anexo I 

da Lei 75/2013 de 12 de Setembro, sob a presidência do Senhor Manuel 

Caetano Baiona Neves, Presidente efetivo da Assembleia Municipal 

coadjuvado pelos Senhores Francisco Manuel Fagundes Bento e Célia Cristina 

Teixeira Balela Ferreira respetivamente primeiro e segundo secretários efetivos 

com a seguinte ordem de trabalhos: --------------------------------------------------------- 

1- Exposição do Sr. Presidente da Câmara nos termos do disposto no artº25º 

nº2 alínea c) do anexo I Lei nº75/2013 de 12 de Setembro;-------------------------- 

2 -Delegação de competências no âmbito da Lei dos Compromissos;-------------- 

3-Contrato de arrendamento à ON TOWER, PORTUGAL, S.A. e OMTEL, 

ESTRUTURAS DE COMUNICAÇÕES, S.A;------------------------------------------------ 

4-Adesão do Município de Fronteira à Federação de Bombeiros do Distrito de 

Portalegre;------------------------------------------------------------------------------------------- 

5-Alteração ao Regulamento do Cartão do Idoso;---------------------------------------- 

6-Proposta de redução de taxas nos espaços municipais;----------------------------- 

7-Proposta de Mapa de Pessoal 2023;------------------------------------------------------ 

8-Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2023 .---------------------------------- 

--- Presenças:-------------------------------------------------------------------------------------- 

--- Efetuada a chamada constatou-se estarem presentes os seguintes membros 

que constituem a Assembleia: José Coutinho, Adélio Sardinha, Anabela 

Madeira, Luís Ferreira, Paula Brito, Sérgio Marques, Sérgio Rodrigues, Jorge 

Marques, Ana Calhau, João Martins, Ana Dordio, João Serra, António Palrão, 

João Olaia e Isalindo Lourenço.---------------------------------------------------------------- 

--- Registou-se a presença do Senhor Presidente da Câmara e dos 

Vereadores: António Gomes, Rita Rodrigues, Fernando Abegão e Justino Dias. 

--- Faltas:-------------------------------------------------------------------------------------------- 

--- Não se registaram faltas.-------------------------------------------------------------------- 

--- Inclusão de Assuntos na ordem de trabalhos:-------------------------------------  

--- Pedido para Inclusão de Acordo Prévio para delegação de competências na 

CIMAA no âmbito da Acção Social.-----------------------------------------------------------



--- A Assembleia deliberou, por unanimidade, autorizar a inclusão deste 

assunto na ordem de trabalhos.---------------------------------------------------------------- 

--- Correspondência:----------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Assembleia informou que a correspondência está à 

disposição dos membros da Assembleia Municipal para consulta.------------------- 

---Ata da reunião anterior: -------------------------------------------------------------------- 

--- Dispensada a sua leitura em virtude do seu texto ter sido previamente 

distribuído. Passou-se de imediato à sua votação, tendo a ata sido aprovada 

por maioria com as abstenções dos membros Adélio Sardinha, João Velez e 

Isalindo Lourenço, por não terem estado presentes .------------------------------------- 

--- Período antes da ordem do dia:--------------------------------------------------------- 

--- O membro da Assembleia Municipal Senhora Anabela Madeira questionou o 

senhor Presidente da Assembleia em relação ao pedido de inclusão de assunto 

que remeteu.----------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Assembleia informou que foi enviada ao assessor 

jurídico da Câmara que emitiu parecer do qual lhe foi dado conhecimento, uma 

vez que não se trata de matéria da competência da Assembleia Municipal , daí 

que não tenha sido incluído na ordem de trabalhos. O Senhor Presidente da 

Assembleia Municipal sugeriu ainda que o documento fosse apresentado como 

moção.------------------------------------------------------------------------------------------------

--- O membro da Assembleia Municipal Senhora Anabela Madeira, referiu não 

concordar com o parecer do assessor jurídico e informou os restantes 

membros da Assembleia que o seu pedido de inclusão se refere à proposta 

apresentada por um munícipe para criação da marca Fronteira Capital do todo-

o-terreno, que pretende a promoção do Concelho. Reiterou pedido para 

inclusão na ordem de trabalhos da reunião de Fevereiro.------------------------------

--- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques questionou 

sobre a evolução do Plano Estratégico de Habitação assinado em Janeiro de 

2022.--------------------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara questionou se porventura se referiria à 

Estratégia Local de Habitação, aprovada nesta Assembleia, e ao contrato 

celebrado com o IHRU, designado ao 1º. Direito.-----------------------------------------

---- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques referiu estar a 

referir-se a esses instrumentos e perguntou se o que estava previsto foi 
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executado.-------------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu que não foi ainda nada executado 

uma vez que os investimentos em causa podem ser financiados a 100% de 

fundo perdido pelo PRR, pelo que não faz grande sentido avançar com 

empréstimos conforme era previsto por aqueles instrumentos. Referiu que o 

PRR exige maturidades de candidatura que inviabilizam aos Municípios 

pequenos avançar com as obras, mas que tem informação que essa situação 

se vai alterar.--------------------------------------------------------------------------------------- 

--- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques referiu que 

assim não se cumpre o Plano.------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara respondeu que tem que haver 

razoabilidade nas escolhas e se há garantia de alteração do PRR é preferível 

esperar.-----------------------------------------------------------------------------------------------

--- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques perguntou para 

quando está prevista a conclusão do Plano Diretor Municipal.------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu que o novo prazo aponta para 

novembro de 2023.--------------------------------------------------------------------------------

--- O membro da Assembleia Senhor João Serra perguntou qual a situação dos 

prejuízos causados pela intempérie de dia 13 de Dezembro, referindo que em 

seu entender devia ser o Estado a assumir os apoios necessários uma vez que 

as Autarquias não têm poder económico para o fazer. São situações que em 

seu entender podiam ser minimizadas se os leitos dos cursos de água fossem 

limpos regularmente.------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu que o primeiro ponto da informação 

a dar à Assembleia contempla toda a informação agora solicitada.------------------ 

--- Ordem do Dia:--------------------------------------------------------------------------------- 

---Ponto Um- Exposição do Sr. Presidente da Câmara nos termos do 

disposto no artº25º nº2 alínea c) do anexo I Lei nº75/2013 de 12 de 

Setembro:-------------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente das Câmara desenvolveu a informação escrita, dando 

nota do levantamento dos prejuízos causados pela intempérie de dia 13 de 

Dezembro, e referiu que o Concelho está muito prejudicado principalmente nos 

acessos em Estradas Nacionais. Referiu que foram contactadas as instituições 

envolvidas e estão a ser feitos estudos para encontrar soluções. Em seu 



entender, posição já transmitida às entidades envolvidas, nomeadamente a 

Infraestruturas de Portugal, entende que a ponte agora destruída terá que ser 

reabilitada, mas que, no entanto, não deverá contemplar a circulação de 

trânsito rodoviário. Preconizou que a solução devia passar pela construção de 

uma nova ponte.------------------------------------------------------------------------------------ 

---Referiu que a situação da EN 243 também está a ser avaliada pela IP e que 

foi informado por aquela entidade que a obra avançará logo que possível.--------

--- O Senhor Presidente da Câmara informou também que em Infraestruturas 

Municipais há prejuízos muito elevados, nomeadamente: na Estrada Municipal 

369 aluimentos de terras bem como na Estrada do Pamaf, C.M. 1081, C.M. 

1081-2. Os equipamentos Municipais no Centro Ecoturístico da Ribeira Grande 

sofreram avultados danos. Os serviços da Câmara em conjunto com os 

Bombeiros e por meios próprios está a proceder a ações de limpeza e arranjo 

dos caminhos. Foi feito levantamento de danos e prejuízos e comunicados à 

CIMAA, e CCDR conforme as indicações dadas pelo Governo .----------------------

--- Os prejuízos a nível privado são na sua maioria em propriedades agrícolas e 

serão comunicados via Direção Regional de Agricultura.-------------------------------

--- O membro da Assembleia Anabela Madeira perguntou se há seguros dos 

equipamentos que possam ser accionados. Perguntou também se o Executivo 

tem alguma proposta com medidas que possam minimizar danos do comércio 

local que com esta dificuldade de acessos concerteza ficará prejudicado.---------

--- O Senhor Presidente da Câmara respondeu que os equipamentos 

municipais têm seguro que serão acionados de acordo com as coberturas. 

Referiu que ainda que não é possível conceber um plano de apoio 

extraordinário ao comércio porque dificilmente se conseguirá identificar se a 

quebra de receitas derivará dos problemas com os acessos ou da perda de 

poder compra derivado da inflação. O Município tem em vigor um conjunto de 

isenções, de reduções de taxas, rendas e impostos fixados no mínimo legal 

destinados a apoiar o comércio local todos os dias .-------------------------------------

--- O membro da Assembleia Senhor Jorge Marques agradeceu a informação 

prestada pelo Senhor Presidente, solicitando que lhe seja enviada a 

documentação com o levantamento dos danos e prejuízos que foi enviada à 

CIMAA. Devemos ter uma visão alargada da situação, a ponte deverá ser 

reabilitada, mas não devemos cingir-nos à opinião técnica, referindo ainda que 
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os eleitos do Partido Socialista estão do lado do Executivo e da população. Em 

seu entender o projeto anteriormente aprovado não seria solução. Bem como a 

abertura do processo de classificação da referida ponte, na realidade traria 

problemas.-------------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara, referiu que a abertura do processo de 

classificação tinha como intenção parar a obra que se preparava para avançar.-

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu ainda que serão envidados todos os 

esforços para pressionar todas as entidades responsáveis para resolver estas 

situações.--------------------------------------------------------------------------------------------

--- Antes de finalizar a sua intervenção o Senhor Presidente da Câmara, 

perguntou ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia de Fronteira se o 

tempo que mediou a Assembleia de Junho e a atual não foi suficiente para 

pedir desculpas ao Presidente da Câmara e aos seus familiares, ao seu 

antecessor na Junta de Freguesia, ao anterior Presidente da Assembleia 

Municipal e ao atual, pelas denúncias caluniosas que fez, agora que recebeu 

os arquivamentos dos quais foi denunciante. Perguntou porque não foi tão 

rápido a desmentir e a pedir desculpas como quando usou as redes sociais, 

mensagens e telefonemas para acusar de forma infundada e caluniosa aquelas 

pessoas por razões estritamente políticas. Referiu, porém, não esperar outra 

coisa do Senhor António Luís Palrão. Não só porque o seu discurso de vítima 

não é compatível com as suas ações que fomentam a intriga e a calúnia, como 

agora se pode ver, como também nunca pediu desculpa à população do 

Concelho de Fronteira pelos crimes que cometeu contra a Câmara Municipal 

no exercício das suas funções autárquicas. Se nunca pediu desculpa à 

população do concelho pelos crimes que cometeu também não iria pedir 

desculpa aos visados pelas calúnias que lhes fez. ---------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Junta de Freguesia de Fronteira referiu que não fez 

acusações, perguntou. Não pretende entrar em contraditório, no entanto 

entende que não há da parte do Senhor Presidente da Câmara espírito 

democrático nem institucional, faz tábua rasa da Junta de Freguesia de 

Fronteira, já solicitou por diversas vezes audiência ao Senhor Presidente da 

Câmara, nem resposta obteve, faz pedidos para utilizar equipamentos 

municipais não lhe é dada resposta, entende que são entraves colocados à 

atividade da Junta de Freguesia de Fronteira. Gostaria que houvesse espírito 



de cooperação.-------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu que a resposta do Senhor 

Presidente da Junta de Fronteira é bem elucidativa da sua postura. Referiu que 

a Junta de Freguesia de Fronteira deve adaptar as suas atividades e iniciativas 

aos meios disponíveis que tem. É o que a Câmara faz e é assim que na sua 

perspetiva se mantém a sua sustentabilidade financeira.------------------------------- 

--- Ponto Dois- Delegação de competências no âmbito da Lei dos 

Compromissos:----------------------------------------------------------------------------------- 

--- A Assembleia tomou conhecimento.------------------------------------------------------ 

--- Ponto Três - Contrato de arrendamento à ON TOWER, PORTUGAL, S.A. 

e OMTEL, ESTRUTURAS DE COMUNICAÇÕES, S.A;--------------------------------

--- Presente documento supra referido que prevê à alteração de local das 

antenas de telecomunicações atualmente instaladas no deposito localizado 

junto ao edifício da Câmara.--------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara prestou algumas informações sobre o 

assunto.-----------------------------------------------------------------------------------------------

--- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar o documento 

apresentado.--------------------------------------------------------------------------------------- 

---Ponto Quatro- Adesão do Município de Fronteira à Federação de 

Bombeiros do Distrito de Portalegre:-----------------------------------------------------

--- Presente proposta para Adesão do Município de Fronteira à Federação de 

Bombeiros do Distrito de Portalegre.----------------------------------------------------------

--- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar a proposta apresentada. 

---Ponto Cinco - Alteração ao Regulamento do Cartão do Idoso:--------------- 

--- Presente proposta de alteração ao Regulamento do Cartão do Idoso que 

prevê aumento na comparticipação do pagamento de medicamentos para o 

montante de duzentos euros.-------------------------------------------------------------------

--- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar a proposta apresentada.-

--- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques congratulou-se 

com esta alteração uma vez que vai de encontro ao que foi proposto no ano 

passado pelo Partido Socialista.--------------------------------------------------------------- 

--- Ponto Seis -  Proposta de redução de taxas nos espaços municipais 

para 2023:-------------------------------------------------------------------------------------------

--- Presente proposta supra referida. --------------------------------------------------------
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--- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar a proposta apresentada.-

--- Ponto Sete - Proposta de Mapa de Pessoal 2023:---------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara prestou alguns esclarecimentos referentes 

ao documento.--------------------------------------------------------------------------------------

--- A Assembleia deliberou, por maioria com a abstenção do membro Anabela 

Madeira aprovar a proposta de mapa de pessoal para 2023 .------------------------- 

--- Ponto Oito- Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2023:------------ 

--- Presente o documento das Grandes Opções do Plano e Orçamento para 

2023 .--------------------------------------------------------------------------------------------------

--- O Senhor Presidente da Câmara referiu que foi um documento elaborado 

num contexto muito diferente do que se vive atualmente derivado às situações 

já referidas no ponto um da sua exposição. Será um Orçamento com pouca 

longevidade, porque terá que ser adaptado para dar resposta à resolução das 

referidas situações. Espera cumprir as linhas gerais, realizar as reabilitações 

previstas, nomeadamente em matéria da circulação no Concelho. Após a 

conclusão da obra que decorre na Rua Dr. Luís de Lemos, seria necessário 

avançar com a reabilitação nas Ruas de Santa Catarina, Frederico Laranjo e 

Espírito Santo. Tudo dependerá de financiamentos disponíveis.---------------------

--- O membro da Assembleia Municipal Senhor Jorge Marques, referiu que sem 

fundos comunitários não é possível realizar tais obras, perguntou se já há 

projetos prontos a avançar para o caso de serem aprovados financiamentos. 

Perguntou porque foi a Reabilitação da Casa onde nasceu Cândido de Oliveira, 

retirada do PPI .------------------------------------------------------------------------------------

---- O Senhor Presidente da Câmara respondeu que foi retirada porque não 

estão previstos financiamentos para esse tipo de projetos no próximo ano. Se 

no próximo quadro comunitário houver previsão, será incluído.-----------------------

--- O membro da Assembleia Senhor João Serra referiu que se verifica que há 

pouco dinheiro, o Estado passa despesa e responsabilidade para as Autarquias 

e transfere pouco dinheiro, vão-nos enganado.-------------------------------- -----------

--- Realizada a votação foi o documento das Grandes Opções do Plano e 

Orçamento para 2023 aprovado por maioria com três votos contra dos 

membros eleitos pelo Partido Socialista, que apresentaram declaração de voto 

que aqui se dá por transcrita e fica arquivada em pasta anexa ao livro datas, e 

a abstenção do membro António Luís Palrão.---------------------------------------------- 



--- Assuntos a incluir:---------------------------------------------------------------------------

--- Ponto Nove: Acordo Prévio para delegação de competências na CIMAA 

no âmbito da Acção Social:------------------------------------------------------------------- 

--- O Senhor Presidente da Câmara prestou esclarecimentos em relação a este 

assunto. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

--- A Assembleia deliberou, por maioria com dezasseis votos a favor, abstenção 

do membro José Coutinho e voto contra do membro João Serra, que desejou 

boas festas a todos e referiu não concordar com a transferência de 

competências no geral, como já referiu anteriormente.---------------------------------- 

--- Intervenção do Público:-------------------------------------------------------------------- 

--- O Senhor Presidente da Assembleia perguntou se alguém do público 

pretendia intervir, tendo o Senhor Vereador Fernando Abegão no uso da 

palavra referido que deve ser feito um trabalho proativo na tentativa de ajudar a 

encontrar soluções. Manifestou a sua solidariedade com a proposta do membro 

Anabela Madeira, devemos saber ouvir e valorizar .-------------------------------------

--- Referiu ainda, que as propostas apresentadas pelo PS, foram propostas 

simples, é necessário ter estratégia, pensar no desenvolvimento do nosso 

Concelho. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

---- Nada mais havendo a tratar o Senhor Presidente da Assembleia deu por 

encerrada a sessão, desejando a todos Boas Festas.----------------------------------- 

--- Aprovação em Minuta das Deliberações Integrantes desta Ata:-------------

---  Todas as deliberações integrantes da presente ata foram aprovadas em 

minuta a fim de produzirem efeitos imediatos.---------------------------------------------

--- Encerramento: -------------------------------------------------------------------------------- 

--- Às vinte e trinta horas, não havendo mais nenhum assunto a apreciar, deu -

se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente ata, que vai ser 

assinada por todos os membros da mesa.--------------------------------------------------

------------------------___________________________________-----------------------

-----------------------____________________________________-----------------------

-----------------------____________________________________-----------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------

---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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